



## Ausgewählte Alpen-Adria Aktivitäten der Zivilgesellschaft im Jahr 2021

Faszinierend ist andererseits der Moment, in dem ein Ding ins andere übergeht, die unaufhörliche Metamorphose der Welt, worin das eigentliche Wesens des Lebens besteht, das nichts anderes ist als ein ständiges Überschreiten von Grenzen.

*Claudio Magris, Wer steht auf der anderen Seite? Grenz betrachtungen*

*Diese zweite Ausgabe der Chronik der Aktivitäten der (kultur-politischen) Zivilgesellschaft im Alpen-Adria-Raum ist wesentlich umfassender angelegt als die vorjährige. Dies verdanke ich allen, die mich dazu mit Informationen versorgt haben. Namentlich geht mein Dank an Nadja Danglmaier, Herbert Gantschacher, Marjan Sturm und Daniel Wutti für ihre Beiträge. Natürlich kann auch diese Übersicht keinerlei Anspruch auf Vollständigkeit erheben, sie ist vor allem stark Österreich-zentriert. Dennoch wird, denke ich, sichtbar, wie vielfältig die Alpen-Adria Aktivitäten sind und dass diese einen nicht wegzudenkenden Bestandteil des öffentlichen Lebens darstellen.*

### **(MEHRJÄHRIGE) PROJEKTE**

- (1) Die Drei-Länder-Projekte „flussaufwärts“ und „Slowlight – Seeking Darkness“ bekommen den Zuschlag von der Kärntner Kulturstiftung (8. 4. 2021), siehe: <https://kaernten.orf.at/stories/3098329/>
- (2) Projekt PRAA (PEACE REGION ALPS-ADRIATIC). Im Jahr 2020 ist das PRAA-Buch erschienen: Jan Brousek/Danijel Grafenauer/Werner Wintersteiner/Daniel Wutti (Hrsg. |Ur.): Slovenija | Österreich. Befreiendes Erinnern | Osvobajajoče spominjanje. Dialogische Aufarbeitung der Vergangenheit | Dialoško obravnavanje zgodovine. Klagenfurt/Celovec: Drava 2020. Im Jahr 2021 fanden vier Dialogworkshops mit diesem Buch im Rahmen der Reihe Carinthija2020 statt:
  3. Juni 2021: im Rahmen der „Koroški kulturni dnevi« in Maribor, Slowenien (Videokonferenz)
  17. Juni 2021: Eberndorf/Dobrla vas, Universität Klagenfurt und Pädagogische Hochschule Kärnten (hybrid – vor Ort als auch Onlinestream)
  18. September 2021: Staranzano, Italien, im Rahmen der International School of Peace, vor Ort (s.u.)
  23. September 2021: gemeinsam mit dem Klub slowenischer StudentInnen in Kärnten/Koroška, Klagenfurt/Celovec vor Ort, TeilnehmerInnen auch aus Slowenien und Italien
- (3) Projekt „Dialogisches Erinnern in der Bildungspraxis: Konzepte und Unterrichtsmaterialien für ein transnationales Geschichtsverständnis im Alpen-Adria Raum“ (Slovenski znanstveni inštitut / Slowenisches wissenschaftliches Institut, SZI); als Pilotprojekt einer längerfristig angelegten Initiative; Vorarbeiten 2021, Start 2022

- (4) Projekt Club Tre Popoli (eingereicht BKA): „Dialogplattform Kärnten nach 2020: Konfliktlösungsfähig-postnationalistisch-viersprachig“ (mehrjähriges
- (5) Arbos – Gesellschaft für Musik und Theater. Stationentheater 2021. Zahlreiche Aufführungen in Österreich, Italien und Slowenien (siehe Beilage)
- (6) UNIKUM – kulturelle Alpen-Adria Exkursionen. 2021 z.B. KREUZFAHRT | KRIŽARJENJE | CROCIERA Ein nautisches Abenteuer in der Lagune von Marano (IT) Navtična pustolovščina v Maranski laguni | Un'avventura nautica nella laguna di Marano Eine Aktion des UNIKUM in Zusammenarbeit mit dem Theaterensemble NESTERVAL Wien

## **AKTIVITÄTEN DER SLOWENISCHEN KULTURVERBÄNDE**

### ***Slowenischer Kulturverband/Slovenska prosvetna zveza (SPZ)***

- Theater Abo, alle wichtigen (professionell wie amateur) Theaterproduktionen aus Slowenien werden in Kärnten an verschiedenen Orten aufgeführt.
- Internationale Malerwochen für Jugendliche einmal in Kärnten, dann in Slowenien und schließlich in Italien
- Lesezeichen, Jugendliche lesen eine gewisse Anzahl von Bücher; daran nehmen auch Jugendliche aus Slowenien und Italien teil.
- Für Jugendliche: Aktive und kreative Ferien an der Adria
- Die Slowenische Studienbibliothek ist mit der Bibliothek in Ravne (SLO) vernetzt
- Das alljährliche Bücherpaket des SPZ wird gemeinsam mit einer staatlichen Stelle (Javni sklad) herausgebracht
- Theaterabo Kakajček für Kinder; 7 Vorführungen pro Jahr.

### ***Gemeinsame Aktionen von Christlicher Kulturverband (KKZ) und SPZ***

- Slowenische Kulturwochen in Ljubljana und Maribor
- Theaterwerkstatt in Ankaran (SLO)
- Das Chortreffen od Pliberka do Traberka (von Bleiburg bis Traberka)

### ***Christlicher Kulturverband (Krščanska kulturna zveza (KKZ)***

- Kärntner Kulturwochen im Küstenland Italiens und Slowenische Tage aus dem Küstenland Italiens in Kärnten
- Das Konzert Koroška poje (Kärnten singt) mit Chören aus Kärnten, Slowenien und Italien. Kärnten und Das Küstenland singen in Tarvis
- Gemeinsam mit dem Katholischen Kulturverein Šmihel/St. Michael ob Bleiburg) internationales Puppentheaterfestival.

## **VERANSTALTUNGEN**

21. Jänner 2021:

Dolina (San Dorligo di Valle, IT), (online): Konferenz „Per un Golfo di Trieste libero dal Nucleare“ (Referent\*innen aus Italien, Slowenien, Deutschland, Österreich)

<https://www.opalbrerescia.org/events/il-nucleare-in-alpe-adria-per-un-golfo-di-trieste-libero-dal-nucleare/>

25.-26. März 2021:

Universität Klagenfurt, Institut für Kulturanalyse: Tagung „Alte und neue Formen der Mehrsprachigkeit in der Alpen-Adria-Region –Beschreibungsmodelle, Herausforderungen und Lösungsansätze“

15. April 2021:

Delnice (Cro), (online) Gedenkveranstaltung zum 10. Todestag von Professor Franjo Starčević (Mrkopalj), Friedenspionier und Gründer der Škola mira, die nun wiederbelebt werden soll. (Referent\*innen aus Kroatien, Zypern, Österreich) Der Journalistin Nada Glad verdanken wir ein Buch über sein Wirken, einstweilen nur auf Kroatisch

<https://www.novolist.hr/regija/goranski-mir-ovi-zivot-i-djelo-franje-starcevica-u-knjizi-nade-glad/>

22. 4. 2021:

9. Treffen der Drei-Länder Peace Park Initiativen (virtuell)

16. Mai 2021:

„Erinnerungskulturen im Grenzraum als Lernchance“. Ganztägige LehrerInnenfortbildung der KPH Kärnten von Daniel Wutti und Nadja Danglmaier

9. Juni 2021:

Alpen-Adria Workshop im Rahmen der jährlichen internationalen PEN-Club Tagung in Bled (SLO), 8.-12. 6. 21

9. Juli 2021:

„Svobodni/Befreit! Ein Fest dem Widerstand“ am Klagenfurter Domplatz, organisiert von der Initiative Koroška/Kärnten gemeinsam erinnern / skupno ohranimo spomin (Fortsetzung am 1. Juli 2022!)

23. Juli und 30. Juli 21:

Sommerakademie Bovec der Universität Klagenfurt: Vorträge Nadja Danglmaier und Werner Wintersteiner zur Erinnerungspolitik im AA-Raum

31. Juli 2021:

Auftaktveranstaltung von „flußaufwärts“: Floßfahrt Lavamünd-Dravograd. Kulturprogramm mit dem Alpen-Adria Manifest

7. September 2021:

“Remembrance culture in border regions. A scientific-pedagogical-didactical-practical project”. Vortrag von Nadja Danglmaier und Daniel Wutti bei der European Conference on Educational Research (ECER).

8.-10. September 2021:

8. Internationale Tagung „Mehrsprachigkeit als Chance. Mehrsprachigkeit – Identität und Bildung“, Pädagogische Hochschule Kärnten

18. September 2021:

Projekt Cultura di pace e di memoria nell'Alpe-Adria. School for Peace FVG. Drei-Länder-Seminar „*Si vis Pacem... para Pacem!*“ *Educazione di Pace per l'Euroregione Alpe-Adria*, Staranzano (IT), zugleich PRAA-Workshop (s.o.)

27.-29. September 2021:

„The Holocaust as a Starting Point“. Trinationaler Dialog für LehrerInnen aus Slowenien, Kroatien und Österreich an der Alpen-Adria-Universität Klagenfurt, organisiert vom Memorial de la Shoah Paris in Kooperation mit erinnern.at

1.-3. Oktober 2021:

Alpen-Adria Tagung des Kärntner SchriftstellerInnen-Verbandes, St. Georgen am Längsee,

2. Oktober 2021:

Eröffnungssymposium der Dialogplattform Kärnten nach 2020: Konfliktlösungsfähig-postnationalistisch-viersprachig, Klagenfurt

6. Oktober 2021:

Gedenktafel-Enthüllung für alle in den Jahren 1918/19 im Kampf um Kärnten Gefallenen vor dem Stadtfriedhof in Völkermarkt/Velicovec. Kärntner Konsensgruppe | Koroška Konsenzna Skupina

8.-10. Oktober 2021:

Bleiburger Dialogtage, zu den umstrittenen „Gedenkfeiern“ (u.a. mit Vorträgen von Nadja Danglmaier, Eva Hartmann, Werner Wintersteiner und Daniel Wutti)

16. November 2021:

10. Treffen der Drei-Länder Peace Park Initiativen (virtuell)

18. November 2021:

Feier 40 Jahre Triglav National Park, Eröffnung der Freilicht Ausstellung „Eternal change captured in photographs“, Tivoli Park, Ljubljana

## **AUSGEWÄHLTE MEDIENBERICHTE**

### ***Nachtrag zu 2020***

Servus – Srečno – Ciao (TV-Sendung) sowie Textbeitrag „Gedanken zum Frieden in der Alpen-Adria-Region.“ ORF Kärnten 14. 11. 2020

Text abrufbar unter: <https://kaernten.orf.at/tv/stories/3075925/>

### ***TV Dokumentation***

Okto-TV, Sendereihe Ewigkeitgasse, #29: Alpen-Adria, Folge von Di, 19.10.2021 (58 Minuten). Ein Film von Chris Haderer.

Aus der Begegnungszone Kärnten, Slowenien und Italien soll die ► „Friedensregion Alpen-Adria“ werden – ein Projekt, an dem schon länger gearbeitet wird und das einer der Initiatoren, Werner Wintersteiner, im Beitrag ► „WAR IS OVER“ vorstellt. Dazu passend haben wir ein Symposium zum Thema Friedensbildung im italienischen ► Staranzano

besucht. Außerdem haben wir noch zwei ► Performance-Filme vorbereitet, die sozusagen grenzüberschreitend entstanden sind, sowie eine Vorstellung der ► KIPPPUNKTE. Abrufbar unter: <https://www.okto.tv/de/oktothek/episode/61643b0bee4af>

***Überblick über die zivilgesellschaftliche Alpen-Adria Kooperation***

Werner Wintersteiner / Marjan Sturm: Visionen und Wege – Zivilgesellschaftliche Kooperationen im Alpen-Adria-Raum. In: Karl Anderwald/Karl Hren/Kathrin Stainer-Hämmerle. Kärntner Jahrbuch für Politik 2021 | Koroški politični zbornik 2021. Klagenfurt/Celovec: Mohorjeva/Hermagoras 2021, 277-293. ISBN 978-3-7086-1182-2  
<https://www.jahrbuchkaernten.at/kaerntner-jahrbuch-fuer-politik.html>

Bibliografie am Ende, nach der englischen Version



## Selected Alps-Adriatic activities of civil society in 2021

What is fascinating, on the other hand, is the moment when one thing merges into another, the incessant metamorphosis of the world, which is the very essence of life, which is nothing other than a constant crossing of boundaries.

*Claudio Magris, Who is on the Other Side? Border Observations*

*This second edition of the chronicle of the activities of (cultural-political) civil society in the Alps-Adriatic region is much more comprehensive than the previous one. I owe this to all those who provided me with information. My thanks go to Nadja Danglmaier, Herbert Gantschacher, Marjan Sturm and Daniel Wutti for their contributions. Of course, this overview cannot claim to be complete; it is above all strongly Austria-centred. Nevertheless, I think it becomes visible how diverse the Alps-Adriatic activities are and that they represent an indispensable part of public life.*

### **(MULTI-ANNUAL) PROJECTS**

(1) The three-country projects "flussaufwärts" and "Slowlight - Seeking Darkness" are awarded by the Carinthian Cultural Foundation (8. 4. 2021), see:

<https://kaernten.orf.at/stories/3098329/>

(2) Project PRAA (PEACE REGION ALPS-ADRIATIC). In 2020, the PRAA book was published: Jan Brousek/Danijel Grafenauer/Werner Wintersteiner/Daniel Wutti (eds. |Ur.): Slovenija | Austria. Liberating Remembering | Osvobajajoče spominjanje. Dialogische Aufarbeitung der Vergangenheit | Dialoško obravnavanje zgodovine. Klagenfurt/Celovec: Drava 2020. In 2021, four dialogue workshops with this book took place as part of the Carinthia2020 series:

3 June 2021: as part of the "Koroški kulturni dnevi" in Maribor, Slovenia (video conference).

17 June 2021: Eberndorf/Dobrla vas, University of Klagenfurt and University of Teacher Education Carinthia (hybrid – on site as well as online stream)

18 September 2021: Staranzano, Italy, as part of the International School of Peace, on site (see below)

23 September 2021: together with the Club of Slovenian Students in Carinthia/Koroška, Klagenfurt/Celovec on site, participants also from Slovenia and Italy

(3) Project Club Tre Popoli: "Dialogue platform Carinthia after 2020: capable of conflict resolution-post-nationalist-four-language" (multi-year project) (see below)

(4) Project "Dialogical Remembering in Educational Practice: Concepts and Teaching Materials for a Transnational Understanding of History in the Alps-Adriatic Region"

(Slovenski znanstveni inštitut / Slovenian Scientific Institute, SZI); as a pilot project of a longer-term initiative; preliminary work 2021, start 2022

(5) Arbos - Society for Music and Theatre. Station Theatre 2021. Numerous performances in Austria, Italy and Slovenia (see enclosure).

(6) UNIKUM - cultural Alps-Adriatic excursions. 2021 v.a. KREUZFAHRT | KRIŽARJENJE | CROCIERA A nautical adventure in the lagoon of Marano (IT) Navtična pustolovščina v Maranski laguni | Un'avventura nautica nella laguna di Marano. An action of UNIKUM in cooperation with the theatre ensemble NESTERVAL Vienna

## **ACTIVITIES OF THE SLOVENIAN CULTURAL ASSOCIATIONS**

### ***Slovenian Cultural Association/Slovenska prosvetna zveza (SPZ)***

- Theatre season ticket, all important (professional as well as amateur) theatre productions from Slovenia are performed in Carinthia at various venues.
- International Painting Weeks for Young People once in Carinthia, then in Slovenia and finally in Italy
- Bookmarks, young people read a certain number of books; young people from Slovenia and Italy also participate.
- For young people: Active and creative holidays on the Adriatic Sea
- The Slovenian Study Library is networked with the library in Ravne (SLO)
- The SPC's annual book package is published jointly with a state agency (Javni sklad)
- Theatre subscription Kakajček for children; 7 performances per year.

### ***Joint activities of the Christian Cultural Association (KKZ) and the SPC***

- Slovenian Cultural Weeks in Ljubljana and Maribor
- Theatre workshop in Ankaran (SLO)
- Choir meeting od Pliberka do Traberka (from Bleiburg to Traberka).

### ***Christian Cultural Association (Krščanska kulturna zveza (KKZ)***

- Carinthian Cultural Weeks in Coastal Italy and Slovenian Days from Coastal Italy in Carinthia.
- The concert Koroška poje (Carinthia sings) with choirs from Carinthia, Slovenia and Italy. Carinthia and The Coastal Region sing in Tarvis
- Together with the Catholic Cultural Association Šmihel/St. Michael ob Bleiburg) international puppet theatre festival.

## **EVENTS**

21 January 2021:

Dolina (San Dorligo di Valle, IT), (online): Conference "Per un Golfo di Trieste libero dal Nucleare" (Speakers from Italy, Slovenia, Germany, Austria)

25-26 March 2021:

University of Klagenfurt, Institute for Cultural Analysis: Conference "Old and new forms of multilingualism in the Alps-Adriatic region -descriptive models, challenges and approaches".

15 April 2021:

Delnice (Cro), (online) Commemoration of the 10th anniversary of the death of Professor Franjo Starčević (Mrkopalj), peace pioneer and founder of Škola mira, which is now to be revived. (Speakers from Croatia, Cyprus, Austria) We have the journalist Nada Glad to thank for a book about his work, for the time being only in Croatian.

<https://www.novolist.hr/regija/goranski-mir-ovi-zivot-i-djelo-franje-starcevica-u-knjizi-nade-glad/>

22. 4. 2021:

9th meeting of the three-country Peace Park initiatives (virtual)

16 May 2021:

"Cultures of memory in the border area as a learning opportunity". Full-day teacher training at the KPH Carinthia by Daniel Wutti and Nadja Danglmaier

9 June 2021:

Alps-Adriatic Workshop in the framework of the annual international PEN Club meeting in Bled (SLO), 8-12. 6. 21.

9 July 2021:

"Svobodni/Freed! A festival to the resistance" at Klagenfurt's Domplatz, organised by the initiative Koroška/Kärnten gemeinsam erinnern / skupno ohranimo spomin (to be continued on 1 July 2022!).

23 July and 30 July 21:

Summer Academy Bovec of the University of Klagenfurt: lectures Nadja Danglmaier and Werner Wintersteiner on the politics of remembrance in the Alps-Adriatic area.

31 July 2021:

Kick-off event of "flußaufwärts": Raft trip Lavamünd-Dravograd. Cultural programme with the Alps-Adriatic Manifesto

7 September 2021:

"Remembrance culture in border regions. A scientific-pedagogical-didactical-practical project". Presentation by Nadja Danglmaier and Daniel Wutti at the European Conference on Educational Research (ECER).

8-10 September 2021:

8th International Conference "Multilingualism as an Opportunity. Multilingualism - Identity and Education", University of Teacher Education Carinthia.



18 September 2021:

Project Cultura di pace e di memoria nell'Alpe-Adria. School for Peace FVG. Three-country seminar "Si vis Pacem... para Pacem!" Educazione di Pace per l'Euroregione Alpe-Adria, Staranzano (IT), at the same time PRAA workshop (see above).

27-29 September 2021:

"The Holocaust as a Starting Point. Trinational dialogue for teachers from Slovenia, Croatia and Austria at the Alps-Adriatic University Klagenfurt, organised by the Memorial de la Shoah Paris in cooperation with erinnern.at

1-3 October 2021:

Alps-Adriatic Conference of the Carinthian Writers' Association, St. Georgen am Längsee,

2 October 2021:

Opening symposium of the dialogue platform Carinthia after 2020: capable of conflict resolution-post-nationalist-four-language, Klagenfurt (Club Tre Popoli)

6 October 2021:

Memorial plaque unveiling for all those who fell in the battle over Carinthia in the years 1918/19 in front of the town cemetery in Völkermarkt/Velicovec. Kärntner Konsensgruppe | Koroška Konsenzna Skupina

8-10 October 2021:

Bleiburg Dialogue Days, on the controversial "commemorations" (including talks by Nadja Dangelmaier, Eva Hartmann, Werner Wintersteiner and Daniel Wutti).

16 November 2021:

10th meeting of the Three-Country Peace Park Initiatives (virtual).

18 November 2021:

Celebration of 40 years of Triglav National Park, opening of the open-air exhibition "Eternal change captured in photographs", Tivoli Park, Ljubljana

## **SELECTED MEDIA COVERAGE**

### ***Addendum to 2020***

Servus – Srečno – Ciao (TV programme) as well as text contribution "Thoughts on peace in the Alps-Adriatic region." ORF Carinthia 14. 11. 2020

Text available at: <https://kaernten.orf.at/tv/stories/3075925/>

### ***TV documentary***

Okto-TV, broadcast series Ewigkeitsgasse, #29: Alps-Adriatic, episode from Tue, 19.10.2021 (58 minutes). A film by Chris Haderer.

The encounter zone of Carinthia, Slovenia and Italy is to become the ► "Alps-Adriatic Peace Region" - a project that has been in the works for a long time and which one of the initiators, Werner Wintersteiner, presents in the contribution ► "WAR IS OVER". In keeping with this,

we attended a symposium on peacebuilding in ► Staranzano, Italy. In addition, we have prepared two ► performance films that were made across borders, so to speak, as well as a presentation of the ► KIPPPUNKTE.

Available at: <https://www.okto.tv/de/oktothek/episode/61643b0bee4af>

### ***Overview of the Alps-Adriatic Civil Society Cooperation***

Werner Wintersteiner / Marjan Sturm: Visionen und Wege – Zivilgesellschaftliche Kooperationen im Alpen-Adria-Raum. In: Karl Anderwald/Karl Hren/Kathrin Stainer-Hämmerle. Kärntner Jahrbuch für Politik 2021 | Koroški politični zbornik 2021. Klagenfurt/Celovec: Mohorjeva/Hermagoras 2021, 277-293. ISBN 978-3-7086-1182-2  
<https://www.jahrbuchkaernten.at/kaerntner-jahrbuch-fuer-politik.html>

## **PUBLIKATIONEN | PUBLICATIONS**

Danglmaier, Nadja (2021): Učenje o vladavini nacionalsocializma v pluralnih družbah – tveganja in priložnosti, in: Zgodovina v šoli (Izdajatelj: Zavod RS za šolstvo), 1/29 (2021).

Danglmaier, N. (2021): Vielfalt anerkennen, Vielfalt einbeziehen – Lernen über die NS-Herrschaft in diversen Gruppen, in: Erziehung & Unterricht, 5-6/171 (2021).

Danglmaier, Nadja / Hartmann, Eva / Wutti, Daniel: Minority topics, ethnic questions and their potentials for memory work at schools. Treatises and documents – Journal of Ethnic Studies. Razprave in gradivo. Ljubljana Inštitut za narodnostna vprašanja – Institute for Ethnic Studies, 2021, S. 33 - 48.

Danglmaier Nadja, Wutti Daniel: Erinnerungskulturen im Grenzraum - Spominske kulture na obmejnem območju. In: Karpf, Peter / Platzer, Werner / Puschnig, Udo (Hrsg.): Kärnten Dokumentation. Dialog und Kultur. Beiträge zum Europäischen Volksgruppenkongress 2018 und Sonderthemen Klagenfurt. Land Kärnten, 2021, S. 44 - 49.

Danglmaier, Nadja / Donlic, Jasmin / Peterlini, Hans Karl / Römhild, Regina: The Border as research space Potentials of historical and contemporary border narratives for a better understanding and addressing of migration. In: Donlic, Jasmin / Peterlini, Hans Karl: Jahrbuch Migration und Gesellschaft. Beyond Borders. Transcript Verlag, Bielefeld, 2021, S. 13-26.

Hartmann, Eva (2021): Učiti se iz in o zgodovini na osnovnošolski stopnji, in: Zgodovina v šoli (Izdajatelj: Zavod RS za šolstvo), 1/29 (2021).

Hartmann, E. (2021): Aus und über Geschichte lernen an der Primarstufe, in: Erziehung & Unterricht, 5-6/171 (2021).

Miladinović Zalaznik, Mira (Hg.): Vom Kommunismus zur Demokratie. Ljubljana: Inštitut Nove revije, zavod za humanistiko, 2020. Gratis Download: [http://www.for-hum.com uploads > 2021/01](http://www.for-hum.com/uploads/2021/01)

Miladinović Zalaznik, Mira. *Izgubljeni spomin Vipave: generalmajor Johann von Maasburg in njegovi* (Verloren gegangene Erinnerung Wippachs: Generalmajor Johann von Maasburg und die Seinigen) [*wissenschaftliche Monographie*]. Ljubljana: Inštitut Nove revije, Zavod za humanistiko, 2021. 671 S., illustr. Humanistična zbirka INR. ISBN 978-961-7014-29-7. [COBISS.SI-ID [56939011](#)]

Miladinović Zalaznik, Mira. Dolžnost spomina – Goli otok danes (Die Pflicht des Erinnerns - Goli otok (Kahle Insel) heute). In: Erzetič, Manca (Hg.). *Goli otok po sedemdesetih letih* (Goli otok nach siebzig Jahren). Ljubljana: Inštitut Nove revije, 2021. S. 53-66. Humanistična zbirka INR. ISBN 978-961-7014-25-9. [COBISS.SI-ID [61028611](#)]

Otmačić, Valentina: Friedensschule im Krieg. Franjo Starčević und die Friedenspädagogik in Gorski kotar (Kroatien). In: *Wissenschaft & Frieden 2021-3: Frieden lernen, aber wie? – Aktuelle Fragen der Friedenspädagogik*, Seite 32–34.

Wintersteiner, Werner /Marjan Sturm: Visionen und Wege. Zivilgesellschaftliche Kooperationen im Alpen-Adria Raum In: *Kärntner Jahrbuch für Politik 2021*. Klagenfurt/Celovec: Hermagoras Verlag/Mohorjeva založba. 2021, 277-293.

Wutti, Daniel (2021): Posebni potencial kultur spominjanja v šolskem pouku, in: *Zgodovina v šoli* (Izdajatelj: Zavod RS za šolstvo), 1/29 (2021)

Wutti, Daniel (2021): Die Heterogenität von Erinnerungskulturen als Potential für den schulischen Unterricht, in: *Erziehung & Unterricht*, 5-6/171 (2021)

Wutti, Daniel (2021): Kulture spominjanja in manjšinska vprašanja, in: *Slowenischer Kulturverband in Klagenfurt / Slovenska prosvetna zveza* (Hrsg), *Koroški koledar 2021*, Klagenfurt/Celovec: Drava.

Zusammenstellung | Compilation: Werner Wintersteiner, Jänner | January 2022